

EL PARTIDO NACIONAL

Organo de la Directiva del Partido Nacional en Limón

AÑO I

LIMÓN, 11 DE MAYO DE 1905

NUM. 6

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
DURANTE EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

Licenciado Don CLETO GONZALEZ VIQUEZ

El Partido Nacional

Semanario político y de información

Director y Editor,
EDUARDO BEECHE

Redactores,

Los miembros de la Directiva del Partido

Administrador,
FRANCISCO TORRES

Suscripción mensual ₡ 0-50 Número suelto ₡ 0-10
Avisos y remitidos, precios convencionales

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

Directiva del Partido Nacional en Limón

Presidente Honorario,
Don Felipe J. Alvarado
Presidente Efectivo,
Don Carlos Saborío
Secretario,
Don Eduardo Beeche

Tesorero,
Don Máximo Acosta
Vocales,
Don Salvador González M., don Antonio Escalante, don Allen Anderson, don Sigifredo J. Vargas, don Hector Vargas.

Directiva en Guápiles

Presidente,
Don Napoleón Quirós
Secretario,
Don Gonzalo Quirós

Tesorero,
Don Ernesto Quirós
Vocales,
Don Carlos Chamberlain y don Teófilo Quesada.

Directiva en Jiménez

Presidente,
Don Luis Acosta
Secretario,
Don Crisanto López

Vocales,
Don Pedro Alvarado, don Manuel Bravo, y don José Rodríguez.

Directiva en Siquirres

Presidente Honorario,
Don Dionisio Méndez
Presidente Efectivo,
Don Ernesto Guevara
Secretario,
Don Josafat Obando

Tesorero,
Don Vicente González
Vocales,
Don Clemente Herrera, don Magdaleno Miranda, don Angelino Obando, don Leonte Morales, don Luis Sequeira, don Maximiliano Páez y don Emilio Moreno.

Directiva en Matina

Presidente,
Don Santiago Galicia
Secretario,
Don Narciso Badilla

Vocales,
Don Rafael Ramírez, don Estanislao Solano don Guillermo Calderón, don Vicente Solís, don Juan Tobar y don Bernardo López.

Delegados de la Directiva de Limón

Don Luis Bonilla, don Agustín Gutiérrez h., don Otto Prestinary, don Juan Antonio Moya, don Luis Espinach y don Sixto Rojas.

EL MENSAJE

Aunque casi todos los periódicos nacionales han publicado íntegro el mensaje que el señor Presidente de la República presentó al Congreso Nacional el 1º del mes en curso, creemos conveniente reproducir en estas columnas, con ligeros comentarios, algunas de las partes más salientes de ese bien elaborado discurso:

El año que acaba de transcurrir no deja en nuestra historia la huella de una sola perturbación social, ni de consiguiente, el recuerdo siempre penoso del uso de medidas anormales para el mantenimiento del orden: ha venido á

sumarse á los demás de mi gobierno con la homogeneidad con que se suceden los días prósperos de un pueblo de energías bien orientadas, refractario á las discordias intestinas, que fía su porvenir al excelso poder del trabajo, á la previsión serena de las leyes, á la probidad y patriotismo de sus personeros, y que hace su jornada sin desmayos, ni grandes vicisitudes.

Tal sosiego, que no tiene por factores la postración de las iniciativas, la asfixia de las ideas ó la falta de virilidad en el carácter; que por el contrario es atributo discreto de los fueros de la ciudadanía, cuando el espíritu del civismo brilla en todas partes y la libertad del pensamiento alcanza su mayor vuelo, pregona la sensatez del pueblo costarricense, así como el progreso reali-

zado por él en los hábitos de la política, y halaga sobremedera mi dignidad de Primer Magistrado, permitidme que os lo declare con llaneza, porque he contribuido no poco á esa segura señal del bienestar colectivo, riendiéndome á la ley antes que ninguno en el desempeño de mis funciones y haciéndola sentir por igual á todos mis gobernados, con espíritu negado siempre á las nocivas influencias de la pasión ó del personalismo.

Ajena nuestra pluma al prurito de alabar á los poderosos, puede esta vez decir con razón que reconoce la importancia de los anteriores conceptos porque, á diferencia de lo ocurrido en ocasiones análogas, sintetizan el verdadero estado del país, con el funcionamiento regular de la autoridad de una parte, y el ejercicio activo y discreto de las libertades públicas de otra, sin choques ni rozaduras entre el gobernante y los gobernados, y antes bien, tan estrechamente unidos, que no concebimos sea de otra manera la vida de las naciones mejor regidas de la tierra.

En realidad, es bien sabido que la paz, efecto de diferentes causas, puede tenerse como en Rusia y Turquía, por la acción preponderante é irrestricta de la autoridad y la costumbre de respetar y aun venerar á sus soberanos; ó por el ejercicio atinado de los derechos de todos, gobierno y asociados, como en Inglaterra, Suiza y los Estados Unidos; y es muy satisfactorio para los costarricenses que la paz de Costa Rica sea de esta segunda clase.

Esa paz fecunda y civilizada, esa paz fruto de la ciencia, de la experiencia y de la virtud, es el ambiente natural de un país trabajador, bien constituido y juicioso, cuyo presidente, que no debe temer al plomo de ningún fanático, ni al de las contiendas homicidas de otras repúblicas, porque ha probado no temer á las letras de imprenta, es genuino mandatario de la nación, y con el fallo favorable de sus contemporáneos tiene seguro en iguales términos el de la posteridad.

Gobernante que en la América Central puede coexistir con la libertad de la prensa, que es signo casi siempre cierto de la existencia de todas las demás, es gobernante de grandes méritos, porque sus actos, basados en la más absoluta buena fe, resisten como el oro de buena ley el examen químico, el más riguroso aún de sus conciudadanos; y ya se sabe que el juicio de éstos, perturbado á veces por la maldad

ó la ignorancia, es en definitiva reparador y justiciero.

Quien logre mantenerse de presidente de la República con la ley de estado de sitio, excusable en las graves perturbaciones del orden, no revelará poder, ni inteligencia, ni cordura, sino debilidad, impericia y antipatriotismo; y confesará paladinamente que no es apto para ejercer el gobierno constitucional, el único legítimo y digno de respeto.

Por eso conceptuamos de gran elevación de carácter á los presidentes que no acuden al uso de las facultades extraordinarias. Es tan grande la sugestión del mando absoluto que parece erróneamente, aun para hacer el bien, la forma más sencilla del poder; son tan numerosos los precedentes de la dictadura, franca ó embozada, que casi llegan á constituir la regla general; y se tienen tantas contradicciones, se saborean tantas amarguras en esos elevados puestos, que el individuo da en ellos de su natural como sér sensible y apasionado en presencia de obstáculos que no puede salvar como estadista, y entonces, impaciente é irreflexivo, trata de resolverlo todo, con imponer á todos silencio y obediencia.

Es muy fácil extraviarse desde las alturas del poder. Hombres honrados hemos visto que al ocupar la presidencia se les nubla el criterio con el vaho de la adulación ó el vértigo de su propia altura, y llegan en su ceguedad á creerse los necesarios, los providenciales y los únicos capaces de labrar la felicidad de su país; y conste que aludimos tan sólo á los gobernantes que por flacura del carácter, y no por perversión del alma, abandonan, con buena intención quizás, el camino llano de la ley para seguir la tortuosa senda de la arbitrariedad.

Gobernar pueblos con el chicote como se manejan fieras domesticadas, cualquiera puede hacerlo: lo arduo, lo meritorio, lo grande, es ejercer un gobierno de leyes, y eso ha logrado realizar aquel eminente abogado, que, en tiempos de agitación eleccionaria como éstos, dijo que no entraría por la ventana á ocupar el sillón presidencial.

Los hechos de ese digno presidente son timbre de honor para Costa Rica, porque nación joven y pequeña como es, y sin auxilio extraño, ha rehabilitado la forma republicana de gobierno, lastimosamente desacreditada en la historia de otros países, y probados que hay pueblos latino americanos dignos, muy dignos, de figurar entre

los estados más prósperos y felices de la tierra.

Laboremus

Con pena oímos hace poco, que un apreciado amigo nuestro se expresaba de este modo: "Yo no tomo parte en la contienda, ninguno de los candidatos hará el gobierno que yo quiero para Costa Rica; estoy con el grupo de jóvenes, que por idénticas razones, rehúsa mezclarse en la política."

No, no lo harán, el gobierno ese, ideal sagrado de los que soñamos con la redención humana, y guardamos en el pecho la esperanza de que ha de realizarse.

No lo hará ninguno de ellos, ni puede hacerlo nadie por ahora, que no es tiempo para su advenimiento todavía. No hay revolución estable si no es consecuencia de una evolución perfecta. La República arraiga en Norte América apenas implantada, pero necesita lustros para prender en Francia; muere al nacer en España y se convierte en sátrapía en la América Latina.

Es necesario avanzar con cautela, que en política las recaídas son funestas; pero hay que avanzar. La causa de los pueblos se ha perdido más veces por apresuramiento que por prudencia excesiva; por indiferencia se perderá siempre.

Es preciso tener en cuenta que cualesquiera que sean las condiciones en que lo hagan, los hombres imprimen siempre carácter propio á su gobierno y que los pueblos se resienten del bien ó del mal que de él derivan.

No está bien la frase del amigo, ni está bien la actitud de aquellos jóvenes que se abstienen de toda ingerencia en la lucha para la renovación de los hombres en el poder, por cuanto, enamorados de sus ideales, consideran que todo lo que no sea su realización absoluta, es una transacción indigna.

No cayó Zamora en un día; ni es proceso natural el de los cambios bruscos. Cuando de ideales se trata, estamos con los más avanzados, y ya lo dijimos al principio: Es nuestro constante sueño la visión de una humanidad regenerada. Ambicionamos cual ninguno la alborada del día en que "Finis Bellis" no sea el nombre del primer barco de combate que una nación se construye, sino el hosanna que lancen espontáneos los humanos pechos. Anhelos supremo de nuestro corazón el advenimiento de la paz; de la paz, en toda su divina extensión. Que termine no sólo la guerra de nación á nación ó de bando á bando, en que pueblos en masa, cual jaurías de bestias furibundas, son arrojados unos contra otros sino también la guerra de hombre á hombre; la antropofagia sancionada por los códigos, en que el hermano se harta con la vida del hermano, no ya como en los pueblos primitivos, para saciar el brutal instinto del hambre, sino para saciar el apetito, más brutal todavía, de efímeros placeres y necesidades ficticias.

Pero ¿cómo hemos de lograr nada de esto, si dejamos que sean otros los activos, y cruzados de brazos, miramos desde lejos la faena? Nada conseguiremos si permi-

timos que se apoderen del gobierno los merodeadores de la cosa pública. Es necesario llevar á las alturas á los nuestros; ellos irán preparando la jornada y disipando con su ciencia las tinieblas que por doquiera nos rodean. ¿Cómo podremos de otro modo emprender nuestra labor, cómo dedicarnos á roturar cerebros y á ganar inteligencias?

Debemos luchar; es esta una exigencia perentoria de nuestra conciencia. Es legítima la abstención temporal, de orientación, para estudiar las aspiraciones de los hombres y de las agrupaciones políticas; pero la abstención absoluta parece cobardía.

Hoy, en aparente calma, están sobre el tapete problemas trascendentalísimos para la vida de Costa Rica. Del resultado de los próximos comicios depende el rumbo que nuestra política y con ella nuestro porvenir haya de seguir mañana, pues las tendencias de los diversos candidatos están muy manifiestas; se va á resolver si continuamos las sabias tradiciones del actual gobierno, tradiciones que nos alejan de toda participación en los asuntos domésticos de nuestros vecinos, ó si hemos de caer en la común política centroamericana, de conexiones con unos ó con otros y de continua tensión y zozobra.

Es esta, pues, ocasión en que los buenos patriotas no deben descansar.

Nosotros, soldados del nacionalismo, convencidos de que nuestro triunfo es un triunfo de la nación, no debemos darnos tregua hasta llevar ese convencimiento á todos los que desean el bien general.

Queremos que Costa Rica entera sepa que no debe temer retroceso alguno en la senda de juicioso adelanto que transita, porque al magistrado que hoy la guía, ha de reponerlo el único capaz de continuar su obra.

Por eso os invitamos á colaborar en nuestras filas, jóvenes abanderados de la causa del futuro.

Cada lucha trae su afán y cada noble victoria un galardón: nuestro afán será llevar el entusiasmo que desborda en nuestros pechos á todas partes, donde quiera que haya dos brazos que trabajen y un corazón que sienta en esta patria tan querida; nuestro galardón verla más tarde, bajo la égida del varón sin tacha, que es hoy nuestro centro y nuestro imán, avanzar un paso más, gigantesco esta vez, hacia la conquista del bien y la verdad.

Discurso

pronunciado por don Antonio Escalante, en la noche del sábado 29 de abril, en la reunión general del Partido Nacional en Limón.

SEÑORES:

Será preciso que se me dispensen las muchas faltas en que incurriré al dirigir á Uds. estas pocas palabras, porque no tengo costumbre de hablar en público; pero, entusiasta partidario de la candidatura del señor Lic. don Cleto González Víquez, quiero manifestar á mis compañeros cuáles son mis ideas políticas y cuánta es la necesidad y la importancia para Costa Rica, de tener un mandatario de las condiciones de nuestro candidato.

Todos ustedes saben, señores, que nuestro país acaba de pasar una crisis

económica que afectó á todas las clases sociales, diferentes causas concurrieron á colocar á Costa Rica en la difícil situación económica de que estoy tratando.

En primer término, la baja del precio del café,—que era y es nuestro producto de riqueza nacional—después la implantación de la Ley del talón de oro, que aunque de benéficos resultados en general para la nación, causó en los primeros momentos una conmoción en la agricultura, debido á la violenta baja de los cambios, que traía un desequilibrio para los agricultores; además, esa ley obligaba á los bancos á disminuir sus emisiones de papel y por consiguiente el crédito tuvo que restringirse, y muchos empresarios tuvieron que abstenerse de continuar trabajos que representaban el sustento de multitud de obreros. Estas y otras causas fueron influyendo para crear una situación financiera muy difícil.

Al mismo tiempo el gobierno del señor Iglesias emprendió los trabajos del ferrocarril del Pacífico, que á no dárlo es un paso de progreso, pero que el país, sin contar con los recursos necesarios para llevar adelante una empresa tan grande, debía sufrir de modo considerable.

El señor Esquivel llegó á la presidencia en momento oportuno, y como todos saben, ha hecho un gobierno de orden y de economía, logrando con esta prudente conducta establecer en buena parte el equilibrio económico.

Es preciso, pues, como antes dije, que venga á sustituir en el Poder al señor Esquivel, un hombre de ideas análogas, de iguales principios y miembro distinguidísimo del Partido Nacional, como lo es el señor González Víquez, uno de los colaboradores más inteligentes y activos en el primer año del actual gobierno. Es preciso para el bien de Costa Rica, que sea presidente de la República, en el próximo período constitucional, el señor don Cleto González Víquez, porque es hombre de ciencia, de estudio y de reflexión, que llevará al país por un camino sólido, al abrigo de todo contrato engañoso, emprendiendo sólo aquellas obras de reconocida utilidad pública, que proporcionarán trabajo honrado para los obreros. Por eso, señores, les aconsejo continuar ayudándonos en la propaganda en favor del Partido Nacional, en cuyas filas deben militar todos los hombres honrados del país.

Para que Uds. comprendan mejor lo que vale al hombre de que les estoy hablando, no tienen más que fijarse en el señor González Víquez como presidente de la Municipalidad de San José.

¡Cuántas obras emprendidas durante su administración!

¡Cuántas mejoras en lo moral, en lo higiénico y en lo económico, ha llevado á término en el desempeño de aquel puesto!

¡Cuántas familias de artesanos viven felices y contentas ganando el sustento honradamente con el trabajo que les ha procurado en las diferentes obras emprendidas!

Ninguno, pues, es más digno para regir los destinos de la patria, que nuestro ameritado candidato.

La comarca de Limón entera lo reconoce así y por eso el triunfo de nuestra causa no puede ponerse en duda.

¡Viva don Cleto González Víquez!
¡Viva el Partido Nacional!
¡Viva el pueblo de Costa Rica!

Mejoras sanitarias

II

La fundación geológica de Limón está formada por un plano muy quebrado é irregular que parte del fondo del mar y asciende hacia el oeste de la población, donde alcanza su mayor altura de nueve pies sobre el nivel del mar; este asiento es de estructura co-

ralifera en que la caliza madreporica, inerte ya presenta oquedades, cavernas, meandros, al través de los cuales penetra en ciertos puntos el mar. Estas comunicaciones subterráneas permiten en muchos lugares la filtración de las aguas superficiales, de manera que no puede afirmarse en absoluto que todo el asiento primitivo de Limón sea impermeable, aunque así lo sea en su mayor parte por la naturaleza compacta del banco coralífero.

Sobre este estrato marítimo irregular, ha ido formándose un suelo y subsuelo de relleno en que se han combinado desordenadamente todos los elementos de acarreo, y en donde predomina la arcilla, la arena y el mantillo propios de terrenos flojos y cenagosos, en cuyas depresiones se acumulan las aguas pluviales, y en otros lugares, rebalsan las aguas de la capa subterránea muy superficial, ó bien, como sucede al oeste de la población, surgen pequeños manantiales y depósitos de agua por filtraciones al pie de las colinas ó por inundación del riachuelo "Piuta" y del río Limón.

Esta condición insalubre del suelo de Limón, esencialmente pantanoso y húmedo, no ha sido remediada con el defectuoso sistema de rellenos hechos con arena y tierra arcillosa, sin nivelación, drenaje ni fijeza alguna, resultando que las lluvias lavan y el tragín escava esos terrenos flojos y movedizos, que en los patios y en los lotes forman al cabo charcas y lodos malos.

En cambio, los rellenos que en la orilla del mar están protegidos por un malecón de concreto firme, transformaron la topografía primitiva en un plano regular de pendiente uniforme.

Las calles rellenadas también con material compacto en que predomina la caliza madreporica, presentan en un cuadrante de anchas, rectilíneas y paralelas fajas, un aspecto de ciudad bien macadamizada; solamente que los caños son muy defectuosos por su pésima construcción en forma de escuadra, y de escaso desnivel, de lo que resulta que se acumulan las aguas caseras, formando costras y sedimentos mal olientes cuando no se asean constantemente.

El suelo de Limón en los lotes, patios y debajo de las casas está sobrecargado de materias orgánicas en descomposición. Es un mantillo arenisco é infecto formado por los sucesivos excrementos que han ido cegándose, por las filtraciones de los existentes, por las basuras acumuladas, y por la contaminación de todas las deyecciones caseras que arroja un vecindario muy desaseado, sin coacción ni escrúpulos. Esta impregnación fecaloide del suelo, se aprecia sobre todo por la fetidez que en las noches de calma y muy calurosas se esparce por toda la ciudad.

Gran parte de las calles no tienen construidas aceras con material compacto, aseando la población, y aumentando el número de charcas y harriales que las hacen intransitables en tiempo de lluvias.

Afortunadamente, la municipalidad y nuestro activo gobernador están dispuestos á remediar estos defectos, exigiendo á los propietarios el cumplimiento de las disposiciones de policía urbana, en tan importante ramo.

Es preciso, pues, como primera medida de saneamiento de la ciudad y como factor trascendental de preservación de las enfermedades que nos importa extirpar: la malaria y la fiebre amarilla, mejorar ante todo la condición de nuestro suelo, y aunque el mosquito *estegomia* no prospere sino en aguas limpias, en depósitos y utensilios de desecho próximos á las habitaciones y bien abrigados, nosotros hemos podido observar que esa regla no es absoluta, porque donde más mosquitos de esa especie hemos podido observar han sido al Oeste y Norte de la población, allí donde también abundan más las zanjas y charcas de aguas

reposadas y claras, cubiertas de yerba. Nosotros propondríamos las siguientes medidas: desecar, rellenar, para después macadamizar la avenida A y la avenida F (calle de Ronda), apenas trazadas; hacer la misma operación en el espacio que debiera ocupar la calle 9, de esta manera tendríamos completada la red de calles del cuadrante; canalizar la desembocadura del río Limón y rellenar sus orillas más inundadas (Cienaguita). Hacer un desagüe definitivo al riachuelo Piuta, drenando los terrenos inundados. Hacer rellenos en los terrenos colindantes con la línea del ferrocarril de Costa Rica, comprendidos en la milla una, y surcarlos de zanjas de desagüe.

Exigir á los propietarios de lotes sin construir y á las empresas que ocupen terrenos en la población, algo más que rellenar simplemente con arena y algunas piedras de río: que hagan drenajes ó desagües en sus terrenos; que rellenen en firme con material consistente en los lugares pantanosos, y para lograrlo nada sería mejor que esa piedra caliza de la playa, la cual podría extraerse por cuenta del municipio, para venderla luego á los interesados á un precio más moderado que el que actualmente obtiene.

Obligar á los propietarios de casas de alquiler con patio común para todos los vecinos, que los recubran de cemento, ladrillo ó piedra de granito con sus correspondientes caños impermeables, y colectores de las aguas caseras y pluviales, como en la actualidad lo está haciendo el señor don Wenceslao de la Guardia, en Rincón Beilaco.

Impedir, por último, con un reglamento sobre construcciones urbanas, que se edifiquen casas sin proceder antes al saneamiento, é impermeabilidad de la planta, conforme con los más modernos procedimientos de arquitectura sanitaria.

B. de Céspedes

Reunión general

Con una gran concurrencia se verificó el sábado 6 del corriente la reunión del Partido Nacional.

El local del club estaba enteramente lleno y fuera de él habían más de 50 personas simpatizadoras con nuestra causa. El señor Presidente de la Directiva abrió la sesión, anunciando á los compañeros políticos la gran noticia de que había sido presentado al Congreso un proyecto de ley para señalar los días 13, 14 y 15 de julio para la verificación de las elecciones de primer grado y el primer domingo de abril para las de segundo grado. El señor Saborío explicó en términos claros las muchas ventajas que reporta para el país el adelanto de la fecha de elecciones, manifestando al propio tiempo sus deseos de continuar aún con mayor actividad los excelentes trabajos ya emprendidos con tan buen éxito en favor de la candidatura del Licenciado González Viquez.

En seguida fué presentado al club el joven don Bernardo Montero Ch., entusiasta nacionalista que habló en términos generales de la conveniencia de llevar al poder al candidato del Partido Nacional; explicando á los obreros allí reunidos la injusticia de llamar "olímpico" y aristocrático, al modesto hijo de Barba, don Cleto González Viquez.

Tomó de nuevo la palabra don Carlos Saborío, é hizo una brillante defensa de su conducta en el asunto por qué ha venido siendo últimamente atacado por un tal "Desiderio" desde las columnas de *El Día*.

Manifestó nuestro Presidente, que él no encontraba nada de malo en haberse acercado á un grupo de obreros, en momentos en que se hallaban reunidos con motivo de estar recibiendo su pago en una oficina del mercado, para pre-

guntarles, únicamente, si habían dado su firma por algunos de los candidatos actuales, é invitar á firmar por el Partido Nacional á aquellos que le manifestaron que aún no habían dado firma alguna.

En ese hecho no hubo incorrección, ni puede tacharse al señor Saborío de abusivo; él obró en ese momento como un propagandista, y no hizo alarde alguno de su posición de presidente municipal; es más aún, nosotros creemos que la mayor parte de los honrados obreros allí presentes no sabían que el señor Saborío fuera un alto dignatario municipal.

El incidente, sin embargo, ha sido explotado por nuestros adversarios políticos, pero desgraciadamente para ellos, con resultados contraproducentes, pues en la reunión general del Partido, á que nos venimos refiriendo, se presentaron voluntariamente y sin ninguna clase de insinuación, más de treinta personas á firmar el libro de adhesiones á nuestra causa.

El señor Saborío fué calurosamente aplaudido, y recibió al propio tiempo cordiales felicitaciones por su enérgico y patriótico discurso.

El Secretario de la Directiva, don Eduardo Beeche, habló en seguida y explicó á los partidarios nacionalistas la gran diferencia que hay entre lo que se le censura al señor Saborío y lo que en realidad hacen tanto él como todos los miembros de este Partido: no es que se valgan de la posición en que están colocados para dañar á los contrarios ó para emplear medios reprobados en beneficio de sus parciales, sino que usan todos los procedimientos lícitos de propaganda al alcance de cada uno para ayudar á sus propios amigos; proceder moral y lógico en ejercicio de derechos tenidos por indiscutibles.

Recordó el señor Beeche, para robustecer sus opiniones, lo que sucede en los Estados Unidos, país que generalmente se le designa con el nombre de República modelo, y en el cual desde el Presidente de la República hasta el último portero trabajan con ahinco por el candidato de sus simpatías.

Si aquella gran nación, en donde las prácticas republicanas son una realidad que nadie se atreve á poner en duda, nos da ese ejemplo, ¿por qué habría de ser impropio entre nosotros que los miembros de un partido ayuden de preferencia á sus correligionarios políticos?

Concluida la sesión á las 9½ de la noche, se presentaron varios individuos simpatizadores con los trabajos del Partido Nacional y suscribieron el libro de adhesiones.

Junta de Caridad

Por considerarlo de interés se publica el acuerdo tomado por la Junta de Caridad de esta ciudad en sesión ordinaria, celebrada el 3 del corriente, que dice así:

Artículo 7º

Visto el oficio del señor médico del pueblo en el que dice que tiene noticias de que algunos miembros de esta corporación han considerado incorrecta la conducta del señor Ministro de Policía al nombrarle en su representación para recabar la opinión de esta junta sobre el asunto "hospital" y que no queriendo servir de obstáculo en cuestión tan importante, ruega que esta Hermandad dirija sus pretensiones directamente al señor Ministro, como lo hará él, en su carácter de facultativo y con el derecho que, como médico del pueblo, tiene para intervenir en cuestiones sanitarias.—Se acordó: Manifestar al señor médico del pueblo que no ha sido considerada como incorrecta la conducta del señor Ministro al nombrarle en su representación para recabar la opinión de la junta sobre el asunto hospital; que únicamente causó desagrado el dicho del señor médico de que por carta particular sabía que el Supremo Gobierno estaba resuelto á adoptar, como resolución definitiva, lo que según su criterio personal fuese conveniente, pues esto, aunque el señor médico ha expresado galantemente su deseo de

A los nacionalistas

se recuerda que todos los sábados á las ocho de la noche hay reunión general del Partido Nacional en el local del Club.

dar informe en perfecto acuerdo con el modo de pensar de la junta, indica claramente que se estima en bien poco tal modo de pensar. Que el señor médico, como delegado del señor Ministro, tiene perfecto derecho para conferenciar con la junta acerca de la mejor manera de solucionar las dificultades á que ha dado lugar el traslado del hospital de caridad al nuevo edificio. Pero haciendo referencia á lo significado por el señor médico con respecto á que, como facultativo y médico del pueblo tiene derecho para intervenir en las cuestiones sanitarias, esta junta siente tener que expresarle que no es éste un asunto de esa naturaleza, sino simplemente de régimen interior del Hospital y, por tanto, del resorte exclusivo de esta corporación.

En cuanto á las pretensiones de la junta, hay que decir que no son otras que las que tuvo el gusto de manifestar al señor Secretario de Beneficencia á quien el señor Presidente de la República se sirvió comisionar para este fin durante su visita á esta ciudad. La junta insiste en que, caso de que, por las dificultades existentes para crear una administración mixta en los nuevos hospitales, se prefiera dejar á la United Fruit Co el manejo de todo, recibiendo los enfermos de la junta de caridad mediante el pago de sus estancias diarias, no debe pagar más que \$ 1.50 por estancia, pues considera que esta cantidad unida al aprovechamiento de la mitad del edificio que á la junta corresponde, por haber sido pagada con los fondos que la ley ha destinado á construcción y mantenimiento del hospital de caridad, es buen pago.

La opinión manifestada particularmente por el señor médico á algunos miembros de la junta, de ser preferible que el Supremo Gobierno vendiera á la compañía la parte de los hospitales que corresponde á la junta así como el terreno que ocupan los edificios, dedicando su valor á la construcción de un hospital de caridad, con planos que la junta haría levantar y sometería á la aprobación del Gobierno, es la misma de esta corporación, pues encuentra que así dejarían de existir las mil dificultades de detalle que siempre habría, aun en el caso de aceptar la compañía los enfermos de la junta mediante el pago de las estancias que ésta puede pagar. Aquí conviene advertir que al ofrecer esta junta pagar \$ 1.50 por estancia, debe entenderse que es por todo servicio, inclusive el de médico, pues no dejaría por su cuenta otro empleado que un inspector que la tuviera al tanto del estado de sus enfermos, etc. Actualmente cuesta á la junta cada estancia menos que \$ 1.75 y la compañía, según parece haberlo manifestado, no podría recibir nuestros enfermos por menos que \$ 2.50, por estancia. De aquí se deduce claramente que el sistema de administración allí establecido no está al alcance de nuestros medios y que, aun siendo posible, no sería, por otra parte decoroso para la junta instalar su hospital en el mismo edificio, pues aunque está convencida de que con un manejo prudente y en un local apropiado, puede sostenerlo con decencia, mediante los gastos que actualmente se hacen, divididos apenas por las delgadas tablas de un tabique sería muy patente la diferente condición de unos y otros enfermos y daría lugar tal vez á que no se atendiera á los suyos con igual solicitud que á los otros, por aquellos empleados que inevitablemente habrían de ser comunes para ambas instituciones.

NOTAS DEL ATLANTICO

"El Censor"

Tenemos el gusto de saludar á este nuevo compañero, cuyo canje nos llegó en su oportunidad.

El Censor tiene un carácter festivo muy simpático; su lectura es agradable y sus caricaturas muy significativas y picantes.

Larga vida deseamos para el colega y provechosos resultados para sus empresarios.

Nueva adhesión

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores, como un nuevo y valioso triunfo del Partido Nacional, que la Unión Espartana, en sesión solemne del 7 del mes en curso, acordó adherirse á nuestro partido

apoyando la candidatura del Licenciado González Viquez.

Desengáñense nuestros adversarios políticos: la bandera del Partido Nacional ondea victoriosa en todos los ámbitos de la república.

Acto cómico

Dos bandos políticos están celebrando reunión general en un mismo local y los partidarios de ambos candidatos en dulce consorcio, bien acomodados en bancas de madera oyen atentos el discurso, fogoso y convincente, de un sotista que dice: "Señores: el más digno, el más honrado, el más bueno de los candidatos propuestos, el único que puede hacer la felicidad de Costa Rica, es don Bernardo Soto." Toda la concurrencia aplaude desafortadamente y llega el entusiasmo fraternal de los zuñiguistas hasta prorrumpir en "vivas al señor Soto."

Momentos después ocupa la tribuna un orador zuñiguista y lleno de fe y de esperanza en el resultado de su propaganda, dice: "Señores: La mayor desgracia que podrá sobrevenir á nuestro querido país, será el error de elevar á la Presidencia de la República á cualquier otro candidato que no sea el ameritadísimo jefe del Partido del Pueblo, don Tobías Zúñiga, porque él es el mejor, el más digno, el más honrado y el que más garantías da á Costa Rica. ¡Viva el señor Zúñiga!"

Y todo el mundo aclama al señor Zúñiga y allí se confunden y se abrazan, sotistas y zuñiguistas....

Buenaventura Corrales

Hemos tenido el gusto de saludar á este cumplido caballero y distinguido pedagogo, que vino á nuestro puerto para visitar las escuelas oficiales.

La reconocida competencia del maestro hace esperar de su visita alguna medida en beneficio de estos planteles de enseñanza. El señor Corrales ocupa el importante puesto de Sub Inspector de Enseñanza.

Filarmonía

Agradable sorpresa hemos tenido oyendo la filarmonía de Limón y los notables adelantos alcanzados por ella desde que está dirigida por el señor ayudante de la Escuela de Varones.

Adelante, y no desmayar, que de allí puede salir una buena banda de música para nuestro puerto.

Diputado por Limón

A nuestro estimado amigo don Francisco Oreamuno, tenemos que hacerle muchos encargos, pero iremos por partes para no asustarlo.

Por ahora le recordamos dos cosas: la primera y principal se refiere á la urgente necesidad de que el Congreso libere de derechos de aduana el cemento romano, los tubos de barro y de hierro para conexiones con las cloacas y la tela de alambre de tejido menudo contra mosquitos; y segundo, que incluya en el presupuesto la partida correspondiente para una banda de música en Limón.

Si el erario está en una situación tan precaria que no puede mantener banda en su puerto principal, debe por el mismo motivo suprimir las de Alajuela, Heredia, Cartago, Puntarenas y Liberia, y si puede mantenerlas en esas capitales de provincia, debe establecerla entre nosotros.

Animo, señor diputado por Limón, y presente usted esos proyectos cuanto antes.

No es oro todo lo que relumbra

En *El Herald* ha salido un artículo en que se hace una declaración en favor de las autoridades de este puerto, firmada por unas 200 personas, ó mejor dicho por todos los sotistas y zuñiguistas de la comarca.

De esas 200 firmas hay que descartar el 25 por ciento de extrajeros, que no pueden votar, muchas firmas de personas que pertenecen al Partido Nacional, y cuyas protestas tenemos en mano, pero que no publicamos por no darle esa lata al público lector.

Además hay que tener en cuenta que se han hecho figurar esos firmantes como de Limón todos, no siendo sino una muy pequeña parte de este puerto y el resto de la línea, y cuidado, que no hay que olvidarse que son DOS PARTIDOS juntos.

Pasa á la 4ª página

Con respecto á lo de las 287 firmas que aún les quedan en cartera, debemos hacer una pequeña aclaración; eso fué un error del cajista, ellos pusieron en el original 2 y 87 avos de firma.

No es tan bravo el león como lo pintan...

El cometa de Halley

Según hemos visto en periodicos extranjeros, en Francia, profesores muy competentes afirman que muy pronto seremos deslumbrados por un fenómeno que causará la sorpresa del mundo.

Parece que reaparecerá en el año de 1910 el ya célebre cometa Halley, que durante los últimos dos años ha venido acercándose á nuestra tierra.

Según lo dicen esos señores que estudian el cielo, el fenómeno de que se trata causará una verdadera conmoción en la

humanidad, debido al tamaño colosal del astro y á la gran aproximación á que lo tendremos.

Se teme que para el pueblo ignorante llegue á ser motivo de lamentables extramuros y que el asombro sólo pueda resistirlo la gente ilustrada, que se dé cuenta perfecta de la naturaleza del acontecimiento.

Conviene, pues, ir poniendo al pueblo al tanto de lo que probablemente verá para familiarizarlo hasta donde sea posible con ese fenómeno y evitar de este modo los excesos á que se entregaría caso de no conocer en absoluto lo que eso significa.

De los estudios á este respecto aparece que, la última vez que alumbró la tierra con su luz considerable, fué por el año de 1832 y parece que á la par que causó un terror pánico, coincidió con la aparición de

fatales incidentes para la humanidad que qte fueron atribuidos á su influencia.

Como los tiempos han cambiado, y como la civilización moderna ha venido á corregir nuestras costumbres y á variar nuestro sistema de vida; como hoy en día todos los fenómenos que presenciamos conocemos sus causas y aun predecimos sus visitas, su duración y todas sus condiciones y resultados, es muy posible que la aparición del cometa colosal no nos cause la impresión que dominó á los que presenciaron su visita del año 32.

José Jallet Comerciante, contiguo á la casa azul, vende toda clase de mercaderías muy buenas y muy baratas.

Leche y carne La mejor leche, pura é higiénica, y carne de primera calidad vende—MIGUEL XIRINACH.

La higiene y el buen tono aconsejan tomar el afamado whiskey escosés de la marca "Strathmill".—Agentes para Costa Rica.—LINDO BROTHERS.

Barberia LA DECENCIA
Especialidad de la casa el aseo
UTILES MODERNISIMOS
PERFUMERIA SELECTA
F. CARRASQUILLA
Limón, abril de 1905.

Gabriel Bonilla Martinez
ADMINISTRACION DE FINCAS URBANAS
Actividad y economía. Larga experiencia en esta clase de trabajo.
Limón, abril de 1905.
Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

CLARE & MORENO IMPORTADORES Y EXPORTADORES
COMPRAN HULE a los mejores precios de la plaza
LIMON @ PACUARITO @ CULPEPPER @ PUNTARENAS

LINEA DE VAPORES
de la **United Fruit Company**
Vapores semanales para Nueva Orleans y Puerto Antonio (Jamaica)
Toda clase de comodidades para pasajeros
PRECIOS:
A Nueva Orleans, en primera clase, \$ 50.00 oro americano.
A Puerto Antonio " " " \$ 35.00 " "
Se hacen descuentos en pasajes de ida y vuelta.
Los vapores para puerto Antonio llevarán pasajeros de tercera ó sobrecubierta.
R. J. SCHWEPPE,—Administrador.

Elders & Fyffes, Limited
Línea directa de Vapores
entre los de Limón y Manchester, Bristol y Londres
Pongo en conocimiento de los señores exportadores de café que los vapores directos á Inglaterra de esta Línea, tienen todas las comodidades para el embarque de café, teniendo bodegas donde estibarlos enteramente separado del banano. En el caso remoto de tener alguno de estos vapores que poner en Nueva York, el café será reembarcado sin demora á su destino, según reciente arreglo.
R. J. SCHWEPPE,—Agente.

MADURO & SONS
COMISIONISTAS
Acaba de llegarles un magnífico surtido de casimires ingleses
Para hacerse rico!
Compre usted mi acreditado Hotel y Restaurant situado en la esquina Noreste del Mercado. Cuenta con clientela escogida y segura en la paga.
+ + + Cuartos bien ventilados—Posición Central + + +
Para precio y condiciones entenderse con
Limón, abril de 1905. **GUILLERMO TRUJILLO**

THE GEM
La mejor cantina del Puerto.—Surtido variado de los más finos licores, bebidas y refrescos.
Wines & Liquors—Ice Cream and Cakes—The Gem
Limón, abril de 1905. **C. E. DIEZ**

FELIPE J. ALVARADO & Co.
Gran depósito de maderas de pino y del país, de todas clases.—Precios módicos y al contado.
Limón, abril de 1905.

Zapatería Francesa
Establecida en 1873
Mi larga práctica en el oficio me pone en condiciones de complacer todos los gustos. Los materiales que uso en mis trabajos son de primera calidad.
Precios reducidos.
Limón, abril de 1905. **Fco. Láscares**

En Zent Juntion, Figuls es el que vende más barato
Surtido completo de toda clase de mercaderías.—Especialidad en joyería.
Bacalao á 20 cts!!!
Zent Juntion, abril de 1905.

Farmacia Internacional
Medicinas constantemente renovadas.—Todas las medicinas de patente más recomendadas por las celebridades médicas.
—Remedio Santoniand para el reumatismo, el gran Aceite Limonense de Symes—
infalible para toda clase de reumatismos y resfriados. Una de las especialidades de la casa es el despacho de recetas.
Limón, abril de 1905. **V. GIORGI & Co**

'Agencia Santos' en Puerto Limón
Clemente Santos Ruiz, agente comisionista para compra y venta de productos y mercaderías.
Como agente de la fábrica "Manufactura de Calzado" é importador de calzado extranjero, ofrece el mejor surtido de la República, y recibe órdenes para hacer calzado á la medida.
—PRONTITUD, ESMERO Y PRECIOS EQUITATIVOS—

Wrap it up
GRAN BARATILLO
de Teodoro A. Rodríguez
—TIENDA DE TEJIDOS AL POR MAYOR Y MENOR—
Gran surtido en joyería.—Tengo de venta un juego de aretes y prendedor con diez y nueve brillantes, y otros tantos zafiros; todo valorado en Cj. 2,500 y lo vendo por menos de la mitad de su valor, solamente por Cj. 1,200; siendo un excelente regalo para novia.... etc.
GRAN BARATILLO—Casa de préstamos—Hago toda clase de negocios pertenecientes al ramo; además doy dinero á interés sobre hipoteca ó buena garantía. Compra y venta de casas; actualmente vendo varias en conjunto por Cj. 12,000 que producen de alquiler mensual la suma de Cj. 300.
Para pormenores dirigirse al que suscribe,
Teodoro A. Rodríguez

HOTEL CENTRAL
Cuartos espaciosos y muy bien ventilados.—Comidas variadas y succulentas.
Precios muy reducidos—Aseo es el lema de la casa
VICENTE GALVEZ

AVISO
Gran establecimiento de abarrotes y provisiones de la señora Elena de Bartoli, situado en la parte más céntrica de la población, siempre artículos frescos y renovados.
Es la casa italiana más antigua que existe en Limón.

Harina! Harina!
Nadie vende mas barato que yo
QUINTO VAGLIO
Limón, abril de 1905.

ALBERTO MONGE REYES
ATTORNEY AT LAW AND
Notary Public
Office 4th avenue.—Limón.

Pedro Monés
Casa perfectamente surtida con toda clase de mercaderías.
PRECIOS MUY REDUCIDOS.
La casa cuenta con la cantina más elegante del lugar.
Zent Juntion, abril de 1905.

R. R. FOGEL y Ca
NEW YORK
Toda clase de joyería
Estilos modernísimos. Se atienden encargos.
Agente en Zent Juntion,
Joaquín Figuls

MATEO FRANCICH
LIMON, C. R.
Almacén de abarrotes y provisiones
El preferido por sus precios y calidad.